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在《社群分享和網媒報導與體育發展》⼀文中，可以瞭解到⼤眾關注之於體育發展的重要
性。那麼，你有想過為何那麼多⼈關注了今年的奧運嗎？在什麼情況下能夠促進⾝為⼤眾的
我們對於體育的關注？⾯對那麼多形形⾊⾊、各式各樣的資訊，我們⼜為何會轉發體育相關
資訊？究竟是如何產⽣了轉發與討論的動機呢？

東京奧運，輔⼤學⽣這樣看
今年東京奧運，臺灣選⼿在賽場上的表現相當出⾊，獲得了12⾯獎牌的耀眼成績，其中舉重選⼿郭婞
淳、桌球選⼿林昀儒、桌球選⼿鄭怡靜、拳擊選⼿黃筱雯，四位獎牌得主皆是私立輔仁⼤學畢業校友或
在學⽣。本次街訪就造訪了這個有著多位獎牌得主校友的輔仁⼤學。

或許是因為今年夏天疫情升溫，也有可能是因為天氣太熱，輔仁⼤學的受訪學⽣中，百分之七⼗五的受
訪者表⽰，因為都待在家裡，再加上本屆奧運臺灣選⼿表現相當亮眼，打響了選⼿們的知名度，相較於
以往有了更多的時間、動⼒和精⼒去關注今年的奧運，此外，也有⼈提到，因為有很多選⼿都是輔⼤畢
業的，為此⽽特別關注今年奧運。

在眾多優秀的選⼿中，受訪者們對於⽻球選⼿戴資穎、桌球選⼿林昀儒、舉重選⼿郭婞淳有較多的關
⼼。因為戴資穎是球后，本⾝名氣就⾼，⼜有著與知名度相配的實⼒，在今年奧運的比賽場場精彩，與
泰國選⼿依瑟儂那⼀戰，更是讓⼈在刺激的同時感受到了感動，可以說是場淚⽔與汗⽔同存的比賽；林
昀儒與郭婞淳也是都有著相當出⾊的實⼒，不管是林昀儒最後幾場單打的比賽，還是郭婞淳不斷努⼒打
破⾃⾝紀錄，乃⾄打破了奧運紀錄，都非常有看點，其中更有⼈表⽰，因為郭婞淳是輔⼤畢業的，令⼈
感到與有榮焉！

從輔⼤受訪學⽣的說法看來，外在環境如疫情爆發，讓⼤家待在家中的時間增加，恰逢東京奧運在此時
舉辦，於是對奧運的關注度就提⾼了。此外，選⼿的個⼈背景如學校，與閱聽⼈⾃⾝關聯程度愈⾼，愈
會引起閱聽⼈的關⼼。

網路貼文，輔⼤學⽣這樣做
對於今年奧運開始後，社群網路上如雨後春筍般出現的眾多貼文，有受訪者提到，戴資穎發布的她與泰
國選⼿依瑟儂的⼿繪圖令⼈難忘，這種賽場上是敵⼈，賽場外是朋友，亦敵亦友的友情令⼈感動。其他
選⼿賽後發布的感謝文、感想文亦是令⼈印象深刻。那麼，對於這些貼文，受訪者們都做出了什麼回饋
呢？

⼤部分的受訪者都有在Instagram上發布限時動態，多是以轉發選⼿或總統祝賀的貼文為主，轉發的動機
包含對該運動特別有共鳴，例如受訪者中有位輔⼤體育系⽥徑七項全能的女學⽣表⽰，她會轉發與⽥徑
相關的資訊，因為看得懂比賽也與她⾃⾝的相關性較⾼，另外也有⼈是為了較知名的選⼿得牌感到⾼興
⽽轉發。

https://castnet.dcat.nycu.edu.tw/2021/10/12/%e7%ac%ac%e5%85%ad%e7%b5%84%e6%96%87%e7%ab%a0%e9%a0%81%e9%9d%a22/


由此可知，貼文內容與⾃⾝關聯程度、選⼿知名度以及選⼿表現都會促進閱聽⼈產⽣轉發與討論的⾏為
動機。

選⼿社群，輔⼤學⽣這樣想
在《媒體與社群下的體育網紅化》⼀文中提到，運動選⼿近年來在社群網路上相當活躍，代⾔和業配的
情況亦是⼗分熱絡。對此現象，閱聽⼈是否有所察覺呢？受訪者們⼀致認為上述現象確實存在且明顯，
並舉例了戴資穎的種種代⾔和業配作為說明，但受訪者們也提到，除了廣告代⾔之外，選⼿們也時常在
Instagram上分享⾃⼰的⽣活和比賽近況。

可知受訪者們對於運動選⼿們在社交網路上的活動有⼀定的關注，那關注⼀個運動選⼿的原因為何？受
訪者們表⽰，選⼿的體育表現會是影響他們關注該名選⼿與否的主要因素，可⾒選⼿的表現仍是促成⼤
眾關注的重要條件，正如《社群分享和網媒報導與體育發展》中所說的，選⼿表現與⼤眾關注之間，有
著明顯的相互影響關係。

費解現象，⼤家⼀起來思考
綜上所述，要促進⼤眾對於體育的關注，⾸先必須要在賽季，就如今年有體育界的盛事東京奧運舉辦，
⼜剛好⼤眾因為疫情不得不待在家中，就有了時間可以去觀看體育賽事，瞭解選⼿們在賽場上的表現，
因此增加了對於選⼿的關⼼，進⽽將這種關注推及⾄對整個體育界的關注。⾄於閱聽⼈如何產⽣轉發、
討論的動機，除了選⼿知名度與表現外，貼文內容與⾃⾝關聯程度，還有周圍朋友的轉發⾏為與討論等
原因，也就是說，該則訊息在閱聽⼈眼中曝光次數愈多，愈會激發閱聽⼈產⽣轉發與討論的動機、⾏
為。

透過此次街訪，除了瞭解輔⼤學⽣對今年奧運的看法、轉發社群網路貼文的意義和動機之外，亦發現了
⼀個令⼈費解的現象：為何同是獎牌得主⼜是輔⼤學⽣，同樣表現傑出、屢破紀錄，桌球選⼿鄭怡靜和
拳擊選⼿黃筱雯在街訪的過程中卻未曾被提及？難道是剛好受訪者們對兩位選⼿的關注較少？還是媒體
報導量與社群討論度較低？也許這是個值得去思考的問題。
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